

Asociación de Docentes Universitarios de Sistemas y Tecnologías de la Información de Facultades de Ciencias Económicas (DUTI). Un espacio de crecimiento, desarrollo docente y de colaboración académica

Los Docentes del Departamento de Tecnologías de la Información de la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales de la UNSa son parte de la Asociación de Docentes Universitarios de Sistemas y Tecnologías de la Información de Facultades de Ciencias Económicas (DUTI).

La DUTI nació en 2006 a partir de la iniciativa de un grupo de docentes de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Córdoba.

Ricardo Castello y Daniel Bollo, profesores de esa facultad, con amplia experiencia tanto docente como laboral en el área de sistemas y tecnologías, iniciaron contactos con distintas unidades académicas nacionales. Así surge la convocatoria a las primeras jornadas en 2006.

El acta fundacional fue labrada en Vaquerías, Valle Hermoso, Provincia de Córdoba y firmada el 29 de julio de 2006 a las doce horas. Quienes suscribieron ese documento constituyeron la Asociación de Docentes Universitarios de Sistemas y Tecnología de Información en Ciencias Económicas - DUTI, entidad sin fines de lucro, ni ideología filosófica, política o religiosa.

Suscribieron aquel documento representantes de las Universidades Nacionales de Córdoba, Buenos Aires, Litoral, La Plata, Cuyo, Entre Ríos, Comahue, del Centro, Jujuy, Tucumán, Catamarca, Salta, del Sur, Mar del Plata y Rosario.

Los objetivos fundacionales que se consensuaron y se sostienen son:

- Fomentar el intercambio de experiencias sobre propuestas académicas de Sistemas de Información y Tecnología de Información y Comunicación (SI/TIC), con la finalidad de profundizar el análisis y la reflexión de sus principios, metodologías, programas y líneas de desarrollo, tendientes a enriquecer y armonizar sus contenidos.
- Impulsar, en el ámbito universitario, la investigación sobre SI/TIC.
- Divulgar y generar conciencia, en ámbitos académicos y profesionales, acerca de la importancia y trascendencia que tiene para el desarrollo profesional, una adecuada y sólida formación en SI/TIC.
- Promover la relación con entidades y organizaciones públicas y privadas con el objetivo de fortalecer el intercambio y transferencia de conocimientos y prácticas en SI/TIC.

A partir de aquel hito que marcó en 2006 el inicio de las DUTI, se sucedieron 16 encuentros bajo la modalidad de Jornadas que se realizaron en las Facultades de Ciencias Económicas de Entre Ríos, Tandil, Mendoza, La Plata, Tucumán, Salta, Catamarca, Buenos Aires, Bahía Blanca, Rosario y Santa Fe. En algunas de estas sedes ya se realizó en dos oportunidades. La excepción a esto fue el 2020 debido a la pandemia COVID-19.

En cada Jornada se exponen temas de actualidad mediante las voces de expertos y se difunden trabajos de investigación, de didáctica y contenidos, y de extensión y vinculación. Esta producción es evaluada por un comité de pares, cuyos integrantes pertenecen a distintas unidades académicas. Los trabajos evaluados y aprobados se han publicado históricamente en los anales de cada jornada. A partir del año 2023, DUTI edita su propia revista, donde estos trabajos comenzarán a difundirse.



En Salta, nuestra FCEJyS fue responsable de la organización de las X Jornadas DUTI en el 2015. Los integrantes de las materias del Departamento de TI con sus docentes, de manera muy comprometida, desarrollaron y recibieron a las distintas unidades académicas que nos visitaron. Formaron parte de las autoridades los profesores: Martha Medina, Roland Luza, Jorge López, Guillermo Rumi, Dionicio Corriolo, Sandra Corrales, Carina Reyes, Mariana Burgos, Natalia Sandez y Pablo Ianni, y los comités evaluadores fueron integrados por docentes de las distintas unidades académicas del país. Fue una experiencia muy gratificante que contó con el apoyo del Rectorado y de la Facultad. Además de compartir contenidos académicos muy valiosos, se hicieron eventos sociales, de esparcimiento y de fortalecimiento en lo personal, que ofrecieron un espacio para mantener los vínculos surgidos en las jornadas anteriores y se integran nuevos participantes. Los

resultados locales fueron numerosos, entre los que se menciona la integración y actualización de la materia Gestión de las Tecnologías de Información en el plan de estudios de CPN-2019, que está en concordancia con los contenidos de las Universidades integrantes de DUTI.



Antes de regresar a la presencialidad plena en 2023, se realizaron jornadas con formato virtual en Tucumán y luego, híbrido en Mendoza. El lugar de encuentro de las XVII Jornadas DUTI fue Rosario, los días 26, 27 y 28 de octubre. Fueron organizadas por la Escuela de Administración de la Facultad de Ciencias Económicas y Estadística de la Universidad Nacional de Rosario (FCEyE – UNR) donde una vez más se cumplieron todos los objetivos, se promovieron los trabajos en todas las áreas temáticas y de actividad académica entre los participantes de DUTI de diferentes universidades. Todo esto abonado por el compañerismo, el encuentro social y la amistad que se mantiene durante estos 17 años.

DUTI en las voces de algunos de sus participantes



DUTI es para mí un lugar de encuentro fraterno que fomenta el sentido de pertenencia hacia la comunidad de docentes de nuestra especialidad. Ha sido y es un espacio de crecimiento profesional y desarrollo docente donde predomina la colaboración académica, donde el intercambio de experiencias y conocimientos fluye de manera espontánea y generosamente. Un encuentro de amigos apasionados por la educación y por las tecnologías de la información (María Alejandra Marín- FCE, UNCuyo).



DUTI es un espacio de encuentro, aprendizaje y crecimiento académicos, que hemos ido conformando con aportes, esfuerzos compartidos e intercambios generosos. Los vínculos que allí he establecido se han sostenido a lo largo de 17 años y trascienden lo meramente académico. Hay una identidad dutiana que compartimos y que está siempre abierta a recibir nuevos miembros. Es una gran alegría ser parte (Carola Jones, FCE, UNC).



DUTI para mí representa un espacio de participación, colaboración y crecimiento académico. Su carácter abierto y federal enriquece el desarrollo, divulgación e intercambio de experiencias, contenidos, enfoques pedagógicos e investigaciones. Comencé a participar siendo un joven auxiliar docente y, en retrospectiva, el desarrollo de mi carrera académica también está asociado a estas Jornadas y sus valiosos aportes. DUTI es academia, con amistad y camaradería (Oscar Nielsen, FCE, UNICEN).



DUTI significa dar respuesta a: ¿cuándo fue la última vez que hiciste un alto para afilar tu hacha? La fábula del hachero esforzado nos cuenta que día a día cortaba menos árboles y su capataz le preguntó cuándo había sido la última vez que afiló su hacha. Hace 17 años estas jornadas anuales son la pausa que nos tomamos para escucharnos, reflexionar, aprender, repensar... "afilamos nuestras herramientas" para regresar fortalecidos con un bagaje colmado de nuevos proyectos e ideas compartidas (María Alejandra Masclef, FCE, UNT).



Mg. Martha B. Medina de Gillieri
Profesora Titular Gestión de Tecnología
de la Información
Representante de DUTI
mmedina@eco.unsa.edu.ar